
Câmara Municipal de Barão do Triunfo 
ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL 

 
  ATA Nº 004/10 

           No dia 1° de março de dois mil e dez, às dezoito horas, em sua Sede situada na Praça 
Professor Fernando Dalbem, nesta cidade, a Câmara Municipal de Barão do Triunfo reuniu-se 
em SESSÃO ORDINÁRIA, sob a presidência do Vereador Jorge Barreto de Lima. Demais 
Vereadores presentes: Abílio Silva de Souza, Álvaro Duarte da Silva, Ilo Wildfaier Lombardi, 
Ivan Carlos Tejada Pacheco, Manoel Renato dos Santos Silva, Osmar Silveira de Souza, 
Paulo Fernando de Souza e Rosa Liana Vieira dos Santos. Havendo “quórum”, o Presidente 
Jorge, invocando a proteção de Deus, declarou aberta a sessão, determinando que fosse 
procedida a leitura ATA ANTERIOR Nº 03/10, que foi aprovada por unanimidade. Após 
passou-se a leitura das correspondências: EXPEDIDAS: AO PREFEITO: Of.n° 005/10 – 
enviando proposições aprovadas na Sessão passada. AA  TTEERRCCEEIIRROOSS::  Of. n°006/10 – 
Secretaria de Educação e Cultura de Barão do Triunfo; Of. n°007/10- À Família Wildfaier 
Lombardi - Enviando votos de pesar. RREECCEEBBIIDDAASS  DDOO  PPRREEFFEEIITTOO::  OOff..  PPGGMM  000022//1100--  eennvviiaannddoo  

PPrroojjeettoo  ddee  LLeeii  000022//1100..  DDEE  TTEERRCCEEIIRROOSS::  OOff..  GGaabb..  DDGG..    nn°°  552288,,  TTrriibbuunnaall  ddee  ccoonnttaass..  No período 
do GRANDE EXPEDIENTE, Usou a tribuna: VEREADOR ÁLVARO (PT)-“ Saudou o 
Presidente, Vereadores e os demais presentes. Comentou que no final da reunião passada o 
Presidente falou que o Vereador Álvaro tinha votado contra um pedido de providência, mas o 
Vereador Álvaro afirmou que não votou contra o pedido de providência do Presidente, mas 
contra o Presidente colocar proposições. Afirmou também que o Presidente pediu que ele 
lesse as leis da Câmara, as quais, o Vereador Álvaro disse ter lido mais de uma vez, mas esse 
artigo havia passado despercebido. Afirmou que se tivesse percebido, iria pedir para que 
tirassem aquele ponto, e colocou ao Presidente que ainda continua sendo contra o Presidente 
colocar proposições. Disse que o Presidente deve valorizar a Mesa Diretora que faz parte junto 
com ele e que o Presidente anterior valorizava a Mesa. Pediu desculpas a Iroildo, que estava 
presente, por não ter conseguido colocar seu pedido na sessão por escrito, deixando para a 
próxima sessão, porém colocou o pedido verbalmente. Falou que nesse local, devido ao 
estado das estradas, as crianças estão sem poder ir para escola. Deixou registrado, a pedido 
de Olavo, que tem um torneio de bocha no Passo Grande, no dia 27 de março de 2010, e que 
Olavo gostaria que fosse arrumada a estrada nessa localidade, disse ainda que colocaria essa 
proposição por escrito na próxima reunião. Agradeceu as pessoas que estavam fazendo o 
trabalho para a associação Galera: Secretaria de Obras, Secretaria da Agricultura e os demais 
funcionários que estavam no local para a realização do campeonato. Parabenizou as pessoas 
que organizaram o Torneio de Areia, SESC, Prefeitura, Secretaria de Esportes. Parabenizou o 
Vereador Ivan pelo seu time ter tirado o primeiro lugar no torneio. Disse que é Vereador, que  
representa o povo, que várias pessoas nessa semana o procuraram devido a problemas nas 
estradas e que sempre vota a favor do povo, das pessoas que o elegeram para ser Vereador.” 
Usou a tribuna: VEREADOR ILO (PMDB)-“ Saudou o Presidente, Vereadores e os demais 
presentes. Lamentou a perda de sua mãe, ocorrida recentemente. Deixou seu agradecimento 
ao atendimento prestado à sua mãe no Posto de Saúde, ao Dr. Fábio, à Drª Ana, à enfermeira 
Gisele, ao Vereador Osmar, Secretário Severino, que estavam presentes na hora do 
falecimento. Deixou o agradecimento a todas as pessoas que estiveram presentes no velório e 
no enterro de sua mãe e pediu desculpas por não ter conseguido avisar algumas pessoas.  
Deixou um alerta ao Prefeito, ao Secretário de Obras, quanto à precariedade atual das 
estradas do Município. Comentou que esteve visitando algumas pessoas na semana anterior 
na Boca do Campo, Arnaldo Gimenes, e as pessoas o chamaram a atenção, citaram o nome 
do Vereador Ivan, falando que tem Vereadores com eles e a estrada se encontra dessa forma. 
Comentou que duvida que para entrar na propriedade de Arnaldo Gimenes, um carro passe 
com as quatro rodas no chão, porque lá existe um grande valo. Acredita ser um desrespeito 
com a comunidade o Município ter máquinas novas, aprovadas pela Casa Legislativa, 
endividando o Município, e a estradas se encontram dessa forma. Pediu que o Secretário e o 
Prefeito tomem providências, porque temos uma série de produtores que precisam entrar para 
receber seus fumos. Pediu ao Prefeito que tenha mais respeito com as pessoas, e que use as 
máquinas para dar assistência aos colonos.” Usou a tribuna: VEREADOR IVAN (PMDB)- 
“Saudou o Presidente, Vereadores e os demais presentes. Disse que parte do que o Vereador 
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Ilo colocou, seria o início do que iria falar, mas como ficou muito bem explicado, partiria para 
outro assunto. Mencionou com alegria a volta do horário normal dos funcionários do Executivo 
que estavam com a redução da carga horária. Desejou que esse horário jamais seja 
implantado, por razões que todos sabem. Afirmou estar comemorando as vinda dos projetos 
002/10 e 003/10 à Casa Legislativa para análise. Disse que muito foi falado no decreto que 
prejudicou os ganhos dos motoristas no transporte escolar, mas sempre acreditou que o 
Executivo tinha a obrigação de resolver essa situação e assim fez. Acredita que deveriam 
repor as perdas que os funcionários tiveram quando se valeram desse decreto. Colocou ainda 
estar enviando um pedido ao Executivo para que seja enviado cópia das reuniões feitas pelos 
Conselhos Municipais em 2009. Afirmou que entende que o Vereador que, por lei, não pode 
fazer parte dos conselhos, tem a obrigação de fiscalizar o que está sendo feito pelos mesmos. 
Disse que sabemos que na saúde e na Educação circulam valores que somados chegam a 
40% do que a lei obriga que sejam aplicados, são os chamados Conselhos Deliberativos. Tem 
convicção de que o dinheiro seja usado de maneira correta, mas a responsabilidade pública é 
imposta a ele, para que veja como é tratado pelos conselheiros em suas reuniões mensais o 
rumo das verbas e das ações tomadas. Comentou que existem vários outros conselhos, todos 
de grande importância, se não através da aplicação de verbas municipais, mas ações que 
visem desenvolver as áreas sociais, culturais e outras, urbanas e rurais, todas de grande valia. 
Disse também que esses conselhos tem o dever de cumprir com o seu papel social, são 
ferramentas fundamentais para o nosso Município crescer. Parabenizou as equipes que 
participaram do primeiro Torneio de Areia, evento realizado pelo SESC e pela Secretaria de 
Esportes, Turismo e Lazer de Barão do Triunfo. Agradeceu ainda a presença de todas as 
pessoas que lá estiveram prestigiando o esporte em nosso Município e a todos os 
organizadores do evento. Deixou os pêsames ao Vereador Ilo pela perda de sua mãe, à família 
e aos amigos.” Em comunicações, Usou a tribuna: VEREADOR RENATO (PP)- “Saudou o 
Presidente, Vereadores e os demais presentes. Deixou seus agradecimentos ao SESC, à 
Secretaria de Turismo, Esporte e Lazer e a Administração pelo torneio que foi realizado no 
Município. Deixou seus votos de pesar à família Lombardi, pela perda da mãe do Vereador Ilo. 
Deixou as boas vindas ao Sargento Brandão no Município, desejando que consiga fazer um 
bom trabalho pela comunidade, pois infelizmente, o Município não é mais calmo como 
antigamente.” Usou a tribuna: VEREADOR OSMAR (PTB) - “Saudou o Presidente, 
Vereadores e os demais presentes. Deixou os votos de pesar à Família Wildfaier Lombardi, 
pela perda da Dona Dorinha, acontecida recentemente. Comentou sobre as estradas do 
Município que estão em má situação, mas disse que alguma coisa está sendo feito. Disse que 
as pessoas que vêm criticar devem fazer a comparação do contexto geográfico dos dois 
municípios, que o Município de Barão do Triunfo é mal estruturado geograficamente. 
Comentou que não á a favor do horário que se encerrou, mas foi um decreto. Afirmou que as 
pessoas que rodaram nos municípios vizinhos não foram nos interiores, mas passaram apenas 
na estrada geral, assim como no Barão que as estradas principais são atendidas em primeiro 
lugar. Disse ainda que as estradas principais de Barão do Triunfo não estão tão ruins assim. 
Comentou ainda que os outros municípios são menores em quantidade de estradas.” 
Encerrado o período oratório, passou-se à ORDEM DO DIA, onde foram discutidas, votadas e 
aprovadas por unanimidade as proposições que foram dirigidas ao Executivo Municipal: 
PEDIDO DE PROVIDÊNCIA N° 039/10 DO VEREADOR ILO- no sentido de que seja 
providenciado a construção de uma lixeira na Estrada da Produção, Varzinha, nas 
proximidades do armazém de Vilson Ventura. PEDIDO DE PROVIDÊNCIA N° 040/10 DO 
VEREADOR ILO- no sentido de que seja providenciado a construção de uma guarita de 
parada de ônibus nas proximidades da casa de Noé Gonçalves, na estrada que sai da sede do 
Município até a Produção. PEDIDO DE PROVIDÊNCIA N° 041/10 DO VEREADOR ILO- no 
sentido de que seja providenciado patrolamento e encascalhamento na Estrada dos Marques, 
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com as entradas de residência, saindo de Valdemar Marques, passando pela residência de 
Odélio, Terêncio, até a estrada da Linha Nova. PEDIDO DE PROVIDÊNCIA N° 042/10 DO 
VEREADOR OSMAR- no sentido de que seja providenciado patrolamento geral e 
encascalhamento na estrada que parte de Renato, no Campo da Lagoa, passando pelo Cerro 
do Júlio e residência do falecido Miguel Alonso, até João Seixas, com as entradas também. 
Justificativa: Não há mais trânsito nesse local por falta de condições. PEDIDO DE 
PROVIDÊNCIA N° 043/10 DO VEREADOR ÁLVARO- no sentido de que seja providenciado 
patrolamento e encascalhamento nos lugares necessários, saindo da Boca do Campo, na pista 
de rodeio do Armim até a Produção e juntamente esse trecho, entrando no bar de Alexandre, 
passando no antigo campo do Áulio, saindo no Carrapicho na mesma estrada. PEDIDO DE 
PROVIDÊNCIA N° 044/10 DO VEREADOR ÁLVARO- (Foi retirado pelo Vereador). PEDIDO 
DE PROVIDÊNCIA N° 045/10 DO VEREADOR RENATO- no sentido de que seja 
providenciado com maior brevidade possível ampliação da unidade sanitária, com construção 
de alojamento, com cozinha,  tendo o intuito de facilitar a população baronense no atendimento 
durante à noite, feriados, e finais de semana. Justificativa: Proporcionar melhorias no 
atendimento por parte dos plantonistas no Posto de Saúde, evitando um maior desgaste físico 
e custos financeiros  aos profissionais e proporcionando maior rapidez no atendimento à 
população. Se os plantonistas não precisassem se deslocar, poderiam atender a população 
estando menos desgastados fisicamente e não teriam dificuldade de deslocamento. A 
ampliação visa gerar um atendimento mais rápido que beneficiaria os plantonistas e a 
população. PEDIDO DE PROVIDÊNCIA N° 046/10 DO VEREADOR RENATO- no sentido de 
que seja providenciado com urgência, reconstrução da ponte na estrada que fica após a 
entrada da residência do falecido Florêncio Vieira, também encascalhamanto e patrolamento 
até as residências de Lorentino, Jorge, Vilmar e Vorni. Justificativa: A Ponte citada caiu e 
pessoas que utilizam essa ponte não tem condições de trafegar, sendo essa a única saída 
para os moradores da região. PEDIDO DE PROVIDÊNCIA N° 047/10 DO VEREADOR 
RENATO- no sentido de que seja providenciado a construção de uma guarita de parada de 
ônibus na Estrada da Produção, próximo à residência de Marcos Seixas, na entrada que vai 
para Palmeira. Justificativa: Esse ponto é utilizado por alunos e várias pessoas utilizam o 
transporte coletivo, não havendo nenhuma espécie de abrigo. PEDIDO DE PROVIDÊNCIA N° 
048/10 DO VEREADOR JORGE- no sentido de que seja providenciado COM URGÊNCIA 
patrolamento e encascalhamento com certos desvios de água da chuva, que atravessam a 
estrada ocasionando valos e um bueiro na estrada geral Fernando About, em frente à casa  de 
Celoni Souza e Silva. Justificativa: Devido ao problema citado, o transporte que busca 
diariamente Richard tem dificuldades de chegar até a sua residência, recolhendo o menino a 
certa distância da casa, sendo que o menino tem dificuldades para caminhar, tendo que ser 
pego na porta da casa, o que não está acontecendo, por isso está faltando às aulas. PEDIDO 
DE PROVIDÊNCIA N° 049/10 DO VEREADOR JORGE- no sentido que seja providenciado 
patrolamento e encascalhamento na Estrada do Gramal, entrada de Valeir Fonseca, até a casa 
de Luiz Rodrigues Silva. Justificativa: Não há mais condições de tráfego para os moradores 
da região. Pedido da comunidade local. PEDIDO DE PROVIDÊNCIA N° 050/10 DA 
VEREADORA ROSA- no sentido que seja providenciado patrolamento e encascalhamento, 
com entradas das residências, saindo da Produção, passando pela casa de João Pacheco, 
Valdemar, Associação dos Marques, até a Geral. PEDIDO DE PROVIDÊNCIA N° 051/10 DA 
VEREADORA ROSA- no sentido que seja providenciado a construção de uma guarita de 
parada de ônibus em frente à casa de Dete Nogueira, na estrada da Produção. PEDIDO DE 
PROVIDÊNCIA N° 052/10 DA VEREADORA ROSA- no sentido que seja providenciado a 
construção de uma guarita de parada de ônibus na entrada da residência de Sebaldo Briddi, 
na estrada da Produção. REQUERIMENTO N° 002/10 DO VEREADOR IVAN- no sentido de 
que seja enviada à Casa Legislativa, cópia da ata das reuniões de todos os Conselhos 
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Municipais, realizadas em 2009. Encerrada a ordem do dia, foi passada a palavra aos 
LÍDERES DE BANCADA: VEREADOR ILO Líder PMDB- Abriu mão do uso da palavra, 
cedendo o espaço ao Vereador Ivan. VEREADOR FERNANDO Líder PP-“ Saudou o 
Presidente, Vereadores e os demais presentes. Deixou os pêsames à família do Vereador Ilo, 
pela perda de sua mãe Doralina. Pediu desculpas por não poder ter comparecido no Torneio 
de Areia, parabenizando todos os organizadores do torneio.” VEREADOR OSMAR Líder PTB- 
Abriu mão do uso da palavra. VEREADOR ÁLVARO Líder PT-“ Saudou novamente a todos 
os presentes. Colocou os seus sentimentos pela perda da mãe do Vereador Ilo. Referente ao 
comentário do Vereador Ivan, em relação ao projeto do horário dos motoristas, do Decreto do 
Prefeito, disse saber que o Vereador Ivan era favorável, mas não concorda que os motoristas 
devam ser indenizados pelas perdas, pois os motoristas fizeram pressão na Casa para que 
esse projeto não passasse. Afirmou que os motoristas não perderam, porque é a segunda vez 
que o projeto está vindo para Casa e a situação tinha que ser regularizada.  Colocou ainda que 
defende o decreto do Prefeito, porque era o que ele tinha que fazer no momento. Deixou ainda 
uma frase: ‘ Ninguém faz nada sozinho, mas se você quer conhecer uma pessoa, dê o poder a 
ela.” Usou o espaço cedido pelo Líder do PMDB: VEREADOR IVAN- “Agradeceu o espaço 
concedido pelo Líder de  Bancada, Vereador Ilo. Convidou a todos para a entrega do troféu 
“Mulher cidadã”, no dia 08 de março de 2010, Dia Internacional da Mulher, na Câmara de 
Vereadores. Deixou a satisfação por poder ter feito parte da decisão de optar por premiar as 
Mulheres Cidadãs de Barão do Triunfo.” Usou o espaço: PRESIDENTE JORGE-“ Comunicou 
que recebeu alguns convites: Expoagro, do Presidente da Afubra, Vinicius Albani, para a 
abertura do evento da Expoagro, nos dias 03, 04 e 05 de março, em Rincão de Del Rey, Rio 
Pardo, sendo a  abertura do evento às nove horas. Deixou o convite a todos que quiserem 
participar da festa, a maior feira do Brasil voltada à agricultura familiar. Agradeceu a rapidez 
com que foi enviada a resposta do ofício que encaminhou à Secretaria de Educação e Cultura 
para Silvia Pacheco, que solicitava informações a respeito dos diretores das escolas. Convidou 
os Vereadores e a comunidade para a entrega do troféu ‘Mulher Cidadã Baronense 2009’, que 
se realizaria no dia 08 de março, Dia Internacional da Mulher, no início da Sessão Ordinária. 
Comentou que vieram à Casa Legislativa dois projetos, sendo que um deles referia-se aos 
motoristas do transporte escolar. Colocou ter pego um parecer com o Assessor Jurídico, que 
foi favorável, mas faltou fazer uma reunião da  Comissão de Orçamento, Finanças, e 
Infraestrutura Urbana e Rural. Afirmou que tem certeza que não teria problema nenhum, mas 
alguns dos Vereadores não concordaram, por isso não foi à votação. Afirmou ainda que tem 
bastante segurança no Assessor Jurídico da Casa.  Nada mais a tratar, o Presidente 
determinou encerrada a presente sessão, convocando os Vereadores para a próxima, dia 08 
de março, às dezoito horas, no mesmo local.   

                                                     
                                  
 

                                               Sala de Sessões, 1° de março de 2010. 
 
 

         PAULO FERNANDO DE SOUZA                        JORGE BARRETO DE LIMA  

        1º Secretário                                                           Presidente 
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